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Sistema frontal:
firmas eléctricas
despliegan 246
brigadas y más 
de 600 operarios

PARA ENFRENTAR POSIBLES EMERGENCIAS EN EL BIOBÍO 

Autoridades intensifican planes de contingencia.
Con el sistema frontal ya afectando 
al centro-sur del país, autoridades y 
empresas han intensificado sus pla-
nes de contingencia en la Región 

del Biobío. Las acciones se enfocan 
tanto en el servicio eléctrico como 
en la infraestructura crítica, con un 
despliegue preventivo que busca 

mitigar los efectos de las lluvias, 
vientos y eventuales emergencias 
que se desarrollen durante esta 
semana. CIUDAD PÁGS.8-9

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

POLÍTICA PÁG. 4

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.15

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 11-12
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Producción 
lírica de Corcudec 
“Llacolén” tuvo su 
anhelada función de estreno

Fiscalía: en Biobío se han
ejecutado $173 millones
para indagar al crimen
organizado en 2025

Retiran más de un
centenar de calefactores
en fiscalización de
Energía: no contaban
con sello SEC

Viernes Estelares 
de Astronomía UdeC:
inicia nuevo ciclo de
charlas públicas para
acercar el conocimiento
del Universo
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

Digitalizar para titular 
con transparencia

En alerta se encuentran instituciones 
y autoridades del país dado el pronósti-
co de un tren de sistemas frontales que 
dejará lluvia y viento desde la Región de 
Coquimbo hasta la Región de Magalla-
nes. Aquello, ya se manifiesta en algunas 
zonas del país y se extendería hasta el fin 
de semana.

Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile
Nos preparamos para recibir el sistema 
frontal en la zona centro-sur del país.
Mejoramos la infraestructura hidráulica y 
ejecutamos nuevas obras fundamentales 
para enfrentar la temporada de invierno 
con mayor seguridad.
Estas iniciativas forman parte del Plan de 
Invierno 2025, que contempla una inver-
sión de $202 mil millones, con el objetivo de 
proteger a la ciudadanía frente a eventos 
extremos como lluvias intensas y crecidas 
de ríos.

Esteban Valenzuela Van Treek 
@tvalenzuelavt
Frente al sistema frontal que se avecina, no 
debiéramos tener grandes dificultades en la 
cosecha de productos, con los pronósticos 
que conocemos, pero si hay que tomar las 
prevenciones, como por ejemplo en la pro-
ducción ganadera y productora de leche. 
De igual forma, no debiese haber un alza de 
precios por esta lluvia bendita.

SENAPRED @Senapred
Parte del equipo de SENAPRED Biobío par-
ticipó en COGRID preventivo por evento 
meteorológico en la provincia de Biobío, el 
cual fue presidido por el Delegado Provin-
cial.

Red de Emergencia ONG 
@reddeemergencia
ALERTA SISTEMA FRONTAL – CENTRO 
Y SUR DE CHILE
Desde ONG Red de Emergencia, hacemos 
un llamado a toda la ciudadanía a tomar 
medidas de prevención y precaución ante el 
sistema frontal que afectará a la zona cen-
tro y sur del país en los próximos días.
Lluvias intensas, vientos fuertes y posibles 
desbordes podrían generar situaciones de 
riesgo. Es fundamental mantenerse infor-
mado y actuar con responsabilidad.

Subsecretaría de Telecomunicaciones
 @subtel_chile
Ante el pronóstico del sistema frontal, te 
recordamos hacer un buen uso de la conec-
tividad y las redes en situaciones de emer-
gencia.

Víctor Hernández
Centro Tecnológico Ucampus 
U. de Chile

Diario Concepción

ejemplificador: la empresa había 
anunciado el cierre de su planta 
por la reducción de la cuota de 
captura de merluza común al sec-
tor industrial, amenazando el em-
pleo de más de tres mil personas. 
Sin embargo, la Comisión Mixta 
de Pesca del Congreso revirtió 
su decisión, asignando un 45% al 
sector artesanal y un 55% al in-
dustrial, viabilizando su continui-
dad. PacificBlu valoró el acuerdo, 
destacando condiciones para una 
operación viable, combate a 
la pesca ilegal y recuperación 
de pesquerías emblemáticas. 
Esto permite proyectar el fu-
turo tanto del sector industrial 
como artesanal.

Este desenlace reafirma el 
sentido del Plan: prevenir daños 
estructurales en la matriz pro-
ductiva, generar condiciones para 
invertir y responder rápido ante 
amenazas laborales. También 
demuestra que el Biobío no está 
condenado al retroceso. Por el 
contrario, con decisión política, 
puede abrir un nuevo ciclo de cre-
cimiento.

El Delegado Presidencial Regio-
nal del Biobío, Eduardo Pacheco, 
jugó un rol clave para evitar el cie-

Por estos días, la palabra 
“transparencia” vuelve a ocu-
par titulares y conversaciones 
cotidianas. El reciente informe 
de la Contraloría General de la 
República, que reveló que más 
de 25.000 funcionarios públicos 
viajaron al extranjero mientras 
se encontraban con licencias 
médicas, generó un profundo 
malestar ciudadano. Este caso, 
como tantos otros, ha reacti-
vado el debate sobre la ética 
pública y la necesidad 
de contar con sistemas 
más claros, trazables y 
eficientes.

Y aunque muchos 
asocian la transparencia con 
altos cargos, convenios o es-
cándalos políticos, lo cierto es 
que su valor también se pone a 
prueba en los procesos cotidia-
nos. La educación superior no 
es la excepción.

Durante años, titularse ha 
sido una de las etapas más espe-
radas por cualquier estudian-
te… y, paradójicamente, una 

ENFOQUE

notarse. De las 32 medidas del 
Plan, el 44% está en ejecución 
y un 12% finalizado. Más de 80 
empresas han recibido apoyo 
técnico o financiero; 59 cuentan 
con recursos para reactivarse; 
y 193 trabajadores iniciaron 
capacitación en oficios de alta 
empleabilidad. Además, se ha-
bilitaron oficinas de apoyo al 
empleo, ferias laborales en zo-
nas críticas y subsidios para 
la contratación y retención de 
trabajadores afectados por el 
cierre de Huachipato.

En este escenario, el caso de 
PacificBlu en Talcahuano es 

Biobío industrial: una 
prioridad estratégica

 Uno de los mensajes más níti-
dos del Presidente Gabriel Boric 
en su Cuenta Pública 2025 fue 
que el desarrollo del Biobío es una 
prioridad nacional. No solo por 
su historia productiva, sino por 
su potencial estratégico para una 
descentralización real. En esa lí-
nea, el Plan de Fortalecimiento 
Industrial del Biobío —construi-
do junto a trabajadores, gremios, 
municipios y universidades— se 
proyecta como una hoja de ruta 
activa para proteger el empleo, 
reactivar la inversión y consolidar 
nuevas capacidades productivas.

Los resultados ya comienzan a 

Jacqueline Cárdenas Millar
Seremi de Gobierno del Biobío

rre de PacificBlu. Respondió con 
rapidez al anuncio de cierre, visitó 
la planta y sostuvo reuniones con 
la gerencia, el sindicato y la Mesa 
de Defensa del Empleo Industrial 
del Biobío.

Hoy la prioridad es consolidar 
avances. Talcahuano, por su his-
toria y peso logístico, merece un 
impulso decidido. Todo lo ya avan-
zado debe continuar y ampliarse: 
desde lo social al empleo, y desde la 
recuperación al desarrollo de una 

industria moderna. El Plan 
debe mantenerse flexible, ca-
paz de adaptarse como ocurrió 
con Huachipato y PacificBlu. 
Con un ecosistema portuario 

activo, universidades comprome-
tidas y experiencia acumulada, el 
Biobío puede volver a liderar.

Pero para eso, todos los actores 
deben estar en sintonía. El retiro 
de representantes clave desde las 
mesas de articulación no ayuda. 
Cuando se trata de empleo y de-
sarrollo, la unidad no es opción: es 
necesidad.

El Presidente ya marcó el rum-
bo. Ahora toca hacerlo realidad en 
el territorio. Quien quiere al Bio-
bío, debe comprometerse con su 
progreso.

en línea el estado de su proceso de 
titulación, recibir alertas si tienen 
requisitos pendientes (como libros 
sin devolver en la biblioteca) y, en 
definitiva, avanzar con claridad y 
control sobre sus propios datos.

No se trata solo de ahorrar tiem-
po. Se trata de construir confianza. 
De que cada estudiante sepa exac-
tamente en qué paso está, qué nece-
sita, qué le falta y qué ya cumplió. Y 
de que las instituciones puedan to-
mar decisiones con datos confiables 

de las más burocráticas. Reunir 
documentos, recorrer oficinas, 
firmar papeles, verificar requisi-
tos con diferentes unidades. Todo 
esto podría tomar meses, generar 
incertidumbre y transformar una 
etapa de cierre y celebración en 
un proceso estresante y opaco.

Identificar los problemas, pero 
también la oportunidad de en-
frentarlos con innovación y tec-
nología, es lo que hemos hecho 
desde el Centro Tecnológico de la 

Universidad de Chile. Solucio-
nes como el sistema de títulos 
y grados, una herramienta 
creada para centralizar,auto-
matizar y transparentar este 

proceso clave. A modo de ejem-
plo, desde su implementación 
en la Universidad de Chile —ini-
cialmente en 6 de sus 16 faculta-
des—, se han tramitado 495 expe-
dientes entre diciembre de 2024 y 
junio de 2025, lo que demuestra 
su efectividad y potencial de im-
pacto.

Hoy, gracias a este sistema, 
los estudiantes pueden revisar 

y trazables.
La digitalización de la titulación 

no es un simple avance tecnológi-
co. Es una declaración de princi-
pios. En un país donde la ciudada-
nía exige mayor transparencia, la 
educación debe liderar con el ejem-
plo. Porque construir un Estado 
moderno no se trata únicamente 
de grandes reformas, sino también 
de pequeñas transformaciones que 
cambian la experiencia cotidiana 
de las personas.
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Uno de los máximos puntos de 
preocupación de las personas 
es que estén garantizados los 
servicios básicos. De aquí que la 
luz y el agua juegan un papel clave.

Garantías de servicios 
básicos durante 
el sistema frontal

 a Región del Biobío, nuevamente, debe 
enfrentar un sistema frontal. En base a 
la experiencia de los hechos similares ya 
registrados uno de los máximos puntos 
de preocupación de las personas es que 

estén garantizados los servicios básicos. De aquí que 
la luz y el agua juegan un papel clave.

En este contexto,  el Presidente, Gabriel Boric, lanzó 
un claro mensaje a las empresas de suministro eléc-
trico: “No pueden alegar caso fortuito frente a eventos 
que son predecibles”.

Desde La Moneda, el mandatario exigió mayor 
preparación y respuesta oportuna, aludiendo a las 
responsabilidades del sector privado en medio de un 
escenario de altas precipitaciones (Coquimbo, Valpa-
raíso, Metropolitana, O’Higgins, Maule, Ñuble y Bio-
bío, La Araucanía, Los Ríos, Los Lagos, Aysén y Maga-
llanes) y vientos (hasta 80 kilómetros por hora).

En el Biobío, tanto distribuidoras eléctricas como 
empresas sanitarias y municipios han comenzado a 
activar sus protocolos de emergencia.

En el Gran Concepción, se monitorean puntos críti-
cos y se refuerzan cuadrillas para enfrentar interrup-
ciones de servicio, anegamientos o problemas operati-
vos derivados del temporal.

desde el Ministerio de Energía, el seremi del Biobío, 
Danilo Ulloa, aseguró haber participado en la Mesa 

L Técnica Regional. Ulloa explicó que se pidió a la Su-
perintendencia de Electricidad y Combustibles (SEC) 
activar los protocolos para asegurar la continuidad 
del suministro eléctrico.

“Estamos realizando un trabajo preventivo y per-
manente en coordinación con las empresas distribui-
doras (…), se ha solicitado a la SEC el reforzamiento de 
las brigadas en terreno para enfrentar de forma opor-
tuna cualquier eventualidad”, acotó.

En adición, la autoridad aclaró que las distribuido-
ras ya habían presentado previamente sus planes de 
emergencia para la temporada de invierno, los que 
en el Biobío contemplan una inversión superior a los 
$2.200 millones en infraestructura, fortalecimiento 
de redes y refuerzo de brigadas.

Confirmando con la SEC, la entidad consignó que 
“ha impartido instrucciones claras a las empresas 
distribuidoras y transmisoras eléctricas, exigiendo la 
presentación de Planes de Acción para la temporada 
invernal“.

“Estos planes contemplan una inversión, aproxima-
da, de $2.270 millones en acciones preventivas, supe-
rando en más del doble la inversión realizada en 2024, 
que alcanzó los $1.011 millones”, complementaron.

Estas horas serán el escenario para ver si todo lo 
anunciado tuvo un efecto a favor o no, y en caso contra-
rio ver qué medidas aumentar o mejorar al respecto.

 Construcción naval

Señora Directora:
La construcción naval es una in-

dustria de alto potencial, pero su 
crecimiento depende de un factor 
clave: el acceso a financiamiento ágil 
y competitivo. En el mundo, este de-
safío ha sido enfrentado mediante 
modelos de apoyo estatal como las 
Agencias de Crédito a la Exportación 
(ECA), presentes en países líderes 
como Noruega, Francia, Alemania, 
China y Corea del Sur, entre muchos 
otros. Gracias a estos mecanismos y 
vehículos de inversión, sus astilleros 
no solo fortalecen su posición inter-
na, sino que compiten con éxito en 
mercados globales.

¿Qué pasa en Chile? Nuestro país 
reúne condiciones únicas para con-
vertirse en un referente regional en 
construcción naval. Nuestra gran 
tradición marítima y la experiencia 
en diseñar embarcaciones para las 
exigencias del Pacífico, así como la 
calidad de capital humano, son atri-
butos que nos posicionan con gran 
solidez. Sin embargo, para trans-
formar ese potencial en liderazgo 
a largo plazo, es esencial contar 
con mecanismos de financiamien-
to accesibles a lo largo de toda la 
construcción, cuando el esfuerzo 
de inversión es mayor y los ingresos 

aún están lejos de concretarse, facili-
tando así la realización de proyectos 
que de otro modo no serían viables.

Hoy, tenemos oportunidades 
concretas para avanzar. La firma 
de la Política Nacional Continua de 
Construcción Naval, impulsada por 
el Gobierno, permitió reconocer la 
industria naval como un sector estra-
tégico para el país. Aprovechar este 
impulso, incorporando instrumentos 
de financiamiento adecuados, forta-
lecería a todos los astilleros privados 
existentes y activaría toda la indus-
tria de construcción naval. Esto, a su 
vez, abriría nuevas oportunidades, 
dinamizando la actividad productiva 
en las regiones, generando empleo y 
promoviendo la innovación.

Heinz Pearce/ ASENAV

Colegio, violencia 
y salud mental

Señora Directora:
La reciente balacera en el Colegio 
Nuevos Horizontes de San Pedro de la 
Paz en la región del Biobío, que obli-
gó a suspender clases y dejó a niños y 
niñas aterrados en sus salas, nos en-
frenta brutalmente con una realidad 
que no queremos ver: la violencia ya 
no es algo externo al sistema educa-
tivo. Está dentro. Está en los pasillos, 

en los patios, en las miradas de des-
confianza, en el miedo que se vuelve 
rutina.
Frente a estos hechos, la reacción 
suele ser inmediata y comprensible: 
reforzar la seguridad, ofrecer conten-
ción psicológica, activar protocolos. 
Pero en ese apuro por contener, a me-
nudo olvidamos lo esencial: ¿alguien 
les preguntó a los estudiantes cómo 
están? ¿Qué piensan? ¿Qué solucio-
nes proponen? ¿O una vez más deci-
dimos por ellos?
No basta con hacer cosas por los es-
tudiantes; hay que hacerlas con ellos. 
Escuchar sus voces, validarlas, per-
mitirles ser parte de las decisiones 
que afectan directamente su bien-
estar emocional. Si no lo hacemos, 
las políticas seguirán siendo parches 
bien intencionados pero poco efecti-
vos.
Si una política de salud mental esco-
lar no parte por preguntarles a los 
estudiantes cómo se sienten y qué 
necesitan, entonces no es una políti-
ca de salud mental. Es una ilusión de 
intervención.
Hoy, más que nunca, necesitamos 
menos discursos y más escucha. Diá-
logo, reflexión conjunta, necesitamos 
fomentar la confianza en lugar del 
control.

Mariana Labbé/ Grupo Cetep.

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

PRIMER TRIMESTRE

Fiscalía: en Biobío se ejecutaron 
$173 millones para indagar al 
crimen organizado en inicio de 2025

Lo que presentó el persecutor, ante el Congreso, responde 
al trabajo del Equipo contra el Crimen Organizado y 
Homicidios (ECOH) en la Región.

Cerca de un año y ocho meses 
de trabajo lleva el Equipo contra el 
Crimen Organizado y Homicidios 
(ECOH) del Ministerio Público, en 
el Biobío y otras regiones, que na-
ció en el marco del Plan Calles sin 
Violencia.

Cabe recordar que el objetivo de 
este grupo de Fiscalía es investi-
gar delitos de homicidios y secues-
tros cometidos en contextos de 
crimen organizado, recolectando 
tempranamente antecedentes del 
sitio del suceso, fortaleciendo el 
uso del análisis criminal como he-
rramienta investigativa y prestan-
do atención oportuna a víctimas y 
testigos.

La unidad, desde su implemen-
tación, ha investigado múltiples 
casos en la Región del Biobío.

En el marco de ese trabajo, la 
Fiscalía Nacional ha invertido, 
según se expone en un informe 
presupuestario remitido a la Co-
misión de Seguridad de la Cámara 
de Diputadas y Diputados, dentro 
de la glosa respectiva al Calles Sin 
Violencia, más de $170 millones 
en los primeros tres meses de este 
año y cerca de $2.300 millones en 
todas las regiones donde el Mi-
nisterio Público cuenta con un 
ECOH.

Habiendo transcurrido más de 
un año de la implementación de 
la unidad, la División de Estudios, 
Evaluación, Control y Desarrollo 
de la Gestión del ente persecutor 
desarrolló un estudio para eva-
luar los resultados anuales del 
proyecto.

De acuerdo a este, ECOH hizo 
que la tasa de casos de homici-
dios, con al menos un imputado 
formalizado, aumentara un 19,9%. 
A esto se suma el aumento en la 
tasa de casos de secuestros, tam-
bién con al menos un imputado 
formalizado, en un 32,4%.

“Estos resultados dan cuenta 
del efecto favorable que está gene-

enero y marzo de este 2025, ha in-
vertido $173 millones 592 mil para 
el Equipo contra el Crimen Orga-
nizado y Homicidios de Fiscalía 
Nacional.

En base a la información entre-
gada al Congreso, la mayor eje-
cución de recursos se generó en 
marzo con $60 millones 974 mil, 
seguido de febrero con $59 millo-
nes 601 mil, y finalmente enero 
con $53 millones 16 mil.

Cabe precisar que la ejecución 
de aquellos recursos considera 
el pago de honorarios y también 
el gasto corriente del grupo in-
vestigativo. En total, durante 
los tres meses, se han destinado 
$147 millones 268 mil en el pago 
a 19 funcionarios, de diferentes 
profesiones, que son parte del 
equipo. Y es que ECOH cuenta 
con grupos multidisciplinarios 
para toda las investigaciones, 

incluso desde las primeras dili-
gencias.

Asimismo, la Fiscalía Nacional 
precisó el uso de los gastos co-
rrientes del equipo investigativo 
en Biobío durante el primer tri-
mestre de este año, el que alcanzó 
la suma de $26 millones 323 mil. 
En esta arista se consideran los 
costos de distintos suministros, 
tales como electricidad, arriendos 
de oficinas, materiales, telefonía, 
internet, entre otros.

Otro punto relevante es que 
ECOH en Biobío no registra uso 
de recursos de viáticos durante el 
periodo de tiempo antes señalado.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: FISCALÍA

$60 millones 974 mil
fue la mayor ejecución de recursos y corresponde a marzo de este año.

rando ECOH en la investigación 
de homicidios, secuestros y otros 
delitos cometidos en el marco de 
criminalidad organizada, desta-
cándose como una iniciativa efi-
caz para hacer frente a la comple-
jidad y organización de los nuevos 
fenómenos criminales que enfren-
tamos como país”, consigna el in-
forme presupuestario.

En detalle, en la Región del Bio-
bío, el Ministerio Público, entre 
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Ex alcalde Ortiz denunció presunta 
agresión de concejala y funcionario municipal

FOTO:  ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El exalcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, denunció que fue agre-
dido verbalmente por la concejala 
de la comuna penquista, Francis-
ca Collipal, y físicamente por un 
funcionario municipal de la ac-
tual administración, durante una 
actividad de entrega subsidios de 
vivienda del comité habitacional 
Kupa Nien Rica. 

El otrora jefe comunal, a través 
de un video publicado en redes 
sociales, indicó que realizará ac-
ciones judiciales por la presunta 
agresión del funcionario y especifi-
có que “en las próximas horas inter-
pondré una querella por la agresión 
física que recibí, mostrando todos 
los antecedentes como correspon-
de, porque constaté lesiones”.

La concejala Collipal, más tarde 
y también por redes sociales, res-
pondió a las acusaciones de Ortiz 
y dijo que “ha salido a mentir, di-
ciendo que fue agredido verbal-
mente por mí. La verdad es que 
fue él quien me agredió. Tengo los 
videos, las pruebas que lo demues-
tran, llegó con prepotencia a una 
actividad pública.

Política

COMISIÓN NACIONAL DE VERDAD Y RECONCILIACIÓN

Biobío: ya se realizó la primera 
solicitud para acceder a la 
información y pesquisas 
oficiales de la Comisión Rettig

En el contexto del Día Interna-
cional de los Archivos, el Presiden-
te de la República, Gabriel Boric, 
entregó una serie de documentos 
a familiares de personas que fue-
ron víctimas de diversos delitos 
durante la Dictadura Militar.

En detalle, se trata de carpetas 
de calificación a familiares de 
víctimas de desaparición forzada 
y ejecución política. La documen-
tación reúne por primera vez, de 
forma unitaria, los antecedentes 
recopilados por la Comisión Na-
cional de Verdad y Reconciliación, 
conocida como Comisión Rettig.

Según explicaron desde el Eje-
cutivo, el objetivo es avanzar hacia 
el acceso a información verificada 
sobre los casos de desaparición 
forzada ocurridos entre los años 
1973 y 1990. 

Así, desde este martes los fami-
liares de víctimas pueden solici-
tar el acceso a estas carpetas. En 
este marco, consultado por Diario 
Concepción, la Seremi de Justicia 
y Derechos Humanos en Biobío 
confirmó que ya se realizó la pri-
mera solicitud en la Región. 

“Se trata de la primera entrega 
de estas carpetas, que contienen 
antecedentes personales, testi-
monios, documentos adminis-
trativos, informes periciales y re-

soluciones de calificación. Hasta 
ahora, la información de las carpe-
tas era reservada, por lo que es la 

primera vez que las y los familiares 
reciben esta documentación”, afir-
maron desde el Gobierno.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

“Se trata de la 
primera entrega 
de estas carpetas, 
que contienen 
antecedentes 
personales, 
testimonios, 
documentos 
administrativos, entre 
otros”, explicaron 
desde el Gobierno. 

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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DESDE CONCEPCIÓN

Relatos y análisis 
locales: la soledad en 
la vejez como desafío 
pendiente con las 
personas mayores

Según cifras del Observatorio 
del Envejecimiento UC-Confuturo, 
cerca de medio millón de personas 
mayores viven solas en Chile. Un 
fenómeno que, de acuerdo a Ma-
rio Pavez, presidente de la Unión 
Comunal de Adultos Mayores de 
Concepción, muchas veces se da 
porque “sus familiares simplemen-
te los abandonan o porque mu-
chos prefieren vivir solos”. 

Sin embargo, el problema va 
más allá de la decisión o del con-
texto familiar. “Las políticas pú-
blicas actuales ayudan, pero no 
son suficientes. Esto va a seguir 
creciendo y debemos prepararnos 
como sociedad para acompañar-
los”, advierte.

Soledad emocional y relacional
Expertos coinciden en que exis-

ten distintos tipos de soledad. 
Paula Forttes, directora del Área 
de Envejecimiento de FLACSO, 
distingue entre “la soledad emo-
cional, que aparece tras pérdidas 
significativas como la muerte de 
una pareja, y la soledad relacional, 
relacionada con la falta de víncu-
los estables o significativos en la 
vida diaria”.

“Para muchos adultos mayores 
que viven solos, esta desconexión 
puede afectar profundamente su 
bienestar psicológico, aumentan-
do el riesgo de depresión, ansiedad 
y deterioro cognitivo”, señala Die-
go Riquelme Araya, psicólogo de la 
Universidad de Concepción.

En esta misma línea, la terapeu-
ta ocupacional, Camila Fuenzalida 
Cid, destaca que la clave está en 
generar rutinas con sentido y víncu-
los con el entorno: “El bienestar no 
depende solo de la salud física, sino 
también de sentirse conectado y útil. 
Actividades como talleres, llamadas 
o simplemente compartir con otros 
pueden marcar la diferencia”.

Estrategias municipales
y testimonios

La Dirección de Salud Municipal 
de Concepción ha implementado 
diversas estrategias para abordar 
este fenómeno desde un enfoque 
comunitario. Rosario Bustos, di-
rectora del área, destaca el rol de 
los Centros Integrales del Adulto 
Mayor (CIAM) ubicados en Pedro 
de Valdivia, Juan Soto Fernández y 
Lorenzo Arenas.

“Además de mantener la autova-
lencia, estos espacios permiten a los 
adultos mayores compartir viven-
cias, conocimientos y crear lazos. 
Hemos trabajado con instituciones 
como JUNJI, donde las personas ma-

como una terapia, y eso es lo más 
valioso”, señala Bustos.

Historias de vida: entre 
la autonomía y el recuerdo

Eloísa Torres, de 76 años, vive 
sola en su departamento en San 
Pedro de la Paz desde que enviudó 
durante la pandemia. Trabajó por 
décadas en la fábrica de calzados 

Gacel y hoy mantiene una vida 
activa entre pilates, cafés con ami-
gas y videollamadas con sus hijos 
y nietos. “A veces me siento sola, 
claro, sobre todo cuando recuerdo 
a mi marido, pero sé que tengo un 
círculo al que recurrir”, comenta 
con una sonrisa serena.

Por su parte, Mario Hernández, 
jubilado de zapatero, ha encon-

trado en su trabajo como conserje 
una forma de combatir el “tiempo 
muerto”. “No me afecta vivir solo, 
tengo buenas relaciones con los 
vecinos y eso me basta”, afirma.

En tanto, Margarita Espinoza, de 
73 años, vive con una de sus hijas y 
participa activamente en un grupo 
de su iglesia. “En invierno me cuido 
más por mis enfermedades, pero en 
verano no paramos. Hemos reco-
rrido todo el sur. Lo importante es 
mantenerse activo”, dice convencida.

Mario Pavez insiste en que se 
necesita un esfuerzo del mundo 
académico y propone una mayor 
articulación con universidades e 
institutos, abriendo espacios co-
munitarios y acercando a los adul-
tos mayores que no piden ayuda. 
“La compañía es muchas veces lo 
que más se necesita. Debemos sa-
lir a buscarlos, motivarlos, hacer-
los sentir parte”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Esta condición ha dejado de ser un escenario poco común 
para convertirse en uno persistente y que afecta a un número 
creciente de adultos sobre los 65 años de edad en el país. 

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

 La DAS de Concepción
ha implementado diversas estrategias para abordar este fenómeno 

desde un enfoque comunitario.

Camila Fuenzalida Cid,  Terapeuta 
Ocupacional.

“El bienestar no depende solo 
de la salud física, sino también 
de sentirse conectado y útil. 
Actividades como talleres, 
llamadas o simplemente 
compartir con otros pueden 
marcar la diferencia”

FRASE

yores participan en cuentacuentos 
con niños, generando vínculos in-
tergeneracionales que resultan muy 
enriquecedores”, comenta.

Según Bustos, quienes partici-
pan de estas instancias muestran 
mejoras significativas en su salud 
mental y física, disminuyendo con-
sultas médicas y patologías. “Ellos 
lo ven como parte de su vida, no 
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 CONCEPCIÓN

Bandera con 
Ongolmo
La línea férrea, Avenida Rodríguez 
y las calles de adoquines 
acompañan el entorno de esta 
intersección.
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MÁS DE $2  MIL 200 MILLONES

Sistema frontal: 
compañías eléctricas 
despliegan 246 
brigadas y más de 600 
operarios en el Biobío

Con el sistema frontal ya afec-
tando al centro-sur del país, au-
toridades y empresas han intensi-
ficado sus planes de contingencia 
en la Región del Biobío. 

Las acciones se enfocan tanto 
en el servicio eléctrico como en 
la infraestructura crítica, con un 
despliegue preventivo que busca 
mitigar los efectos de las lluvias, 
vientos y eventuales emergencias 
que se desarrollen durante esta 
semana.

Según datos de la Superinten-
dencia de Electricidad y Combus-
tibles (SEC), Biobío se posiciona 
entre las regiones con mayor in-
versión en planes de invierno. 

A esto se suma el trabajo pre-
ventivo liderado por la Seremi de 
Obras Públicas, con proyectos de 
mantenimiento en vías de ejecu-
ción, los cuales incluyen operati-
vos de limpieza de cauces, man-
tención de colectores y refuerzo 
de defensas fluviales en puntos 
estratégicos.

Servicio eléctrico
Bajo este contexto, tal como la 

Superintendencia de Electricidad 

y Combustibles (SEC) le señaló, 
previamente, a Diario Concep-
ción, se instruyó a las compañías 
distribuidoras y transmisoras la 
presentación de Planes de Acción 
específicos para la temporada in-
vernal.

Al desglosar el gráfico compa-
rativo entregado por la entidad, se 
observa que la Región del Biobío 
se ubica entre las tres con mayo-
res recursos destinados a planes 
de prevención, con una inversión 
superior a los $2 mil 200 millones 
y un total de 45 planes aprobados. 

Esto posiciona a Biobío por so-
bre regiones como Valparaíso, La 
Araucanía y Los Ríos, aunque aún 
es superada por la Región Metro-
politana, que lidera en ambas ca-
tegorías.

Además de las exigencias pre-
ventivas, la SEC confirmó que, 
tras la declaración de alerta por 
el sistema frontal, se ordenó a las 
empresas eléctricas activar sus 
planes de contingencia, reforzar 
los canales de atención y reportar 
el aumento de brigadas disponi-
bles para atender emergencias.

En el caso del Biobío, se dispon-
drá de 246 brigadas por turno, 
integradas por 663 personas dedi-

Según la SEC, la zona está entre las tres regiones con 
mayor inversión en planes de prevención invernal, con 45 
propuestas aprobadas.

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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cadas a labores de restitución del 
servicio. Esta cifra representa un 
aumento de 2,5 veces respecto de 
las 98 brigadas y 240 personas que 
operan habitualmente en la zona.

CGE lidera el despliegue, pasan-
do de 29 brigadas en operación 
normal a 111 para contingencia 
—con un total de 321 personas—, 
lo que implica un factor de ampli-
ficación de 4,5. Le sigue Frontel, 
que eleva sus brigadas de 44 a 132, 
movilizando a 242 personas, con 
un factor de aumento del 5,4, el 
más alto de la región.

En la misma línea, las empresas 
Coopelan, Copelec y Coelcha du-
plicarán sus brigadas, alcanzando 
las 8 cada una, con dotaciones de 
22, 16 y 24 operadores respectiva-
mente. En tanto, STS Tx Eléctrico 
mantendrá sus dos brigadas: aun-
que normalmente cuenta con 6 
operadores, ahora movilizará a 8 
ante los eventos climáticos.

Por su parte, CGE Transmisión 
y Transelec incrementarán leve-
mente su contingente, pasando 
de tres a cuatro brigadas, con 18 y 
14 personas respectivamente. CE-
LEO también subirá de dos a tres 
brigadas, mientras que Palmucho 
reducirá su personal para contin-
gencias, pasando de 4 a 2 brigadas 
y de diez a cinco personas, lo que 
refleja una redistribución más que 
un refuerzo.

Como respuesta institucional, 
desde la SEC indicaron estar eva-
luando “permanentemente el des-
empeño de las empresas eléctricas 
conforme a los estándares técnicos 
definidos en la norma de calidad 
de servicio, los cuales se aplican en 
un periodo móvil de 12 meses”.

“Las empresas han presentado 
sus Planes de Acción de Invierno, 
y el nivel de ejecución de dichos 

planes forma parte de las eva-
luaciones normativas”. Por ende, 
“las empresas distribuidoras son 
responsables de implementar las 
acciones preventivas necesarias 
para garantizar la continuidad 
del suministro, considerando el 
entorno geográfico y ambiental”, 
afirmaron.

Ante las proyecciones meteo-
rológicas, desde la Compañía 
General de Electricidad (CGE) 
informaron que se activó el plan 
preventivo de operaciones para 
atender de forma expedita las po-
sibles interrupciones de suminis-
tro eléctrico que puedan afectar a 
las 11 comunas donde operan.

El plan contempla medidas 
como la preparación de los cen-
tros de operación; el despliegue de 
brigadas de atención de emergen-
cias tipo SAE (Servicio de Aten-
ción de Emergencias); y los equi-
pos de atención domiciliaria.

En detalle, CGE dispondrá de 33 
brigadas pesadas, específicamen-
te dedicadas a la reconstrucción 
de infraestructura dañada como 
postes y líneas eléctricas. A ello 
se suman 78 brigadas encargadas 
exclusivamente de la atención de 
emergencias.

Prevención estructural
Paralelamente, se ha puesto el 

foco en el estado de la infraestruc-
tura crítica. En esa línea, como 
parte de las acciones preventivas 

como “la limpieza, encauzamiento 
de cauces, levantamiento de de-
fensas fluviales y labores preventi-
vas (...) a través de los planes maes-
tros de aguas lluvias”, junto con la 
“mantención, conservación y lim-
pieza de los colectores primarios”.

En concordancia con lo ante-
rior, la autoridad adjudicó —a 
través de la Dirección de Viali-
dad— la licitación del “Servicio 
de mantención y reparación de las 
estaciones de extracción de aguas 
lluvia”, cuyo objetivo es controlar 
inundaciones en sectores cerca-
nos al río Biobío.

Dicho proyecto busca asegurar 
el funcionamiento óptimo de las 
estaciones Zañartu, Juan Pablo 
II, Michimalonco y Cerro Chepe 
(ubicadas en el entorno del nue-
vo Puente Ferroviario), mediante 
revisiones técnicas y mantención 
de tableros eléctricos, grupos 
electrógenos y bombas flygt, ade-
más de la limpieza de piscinas de 
acumulación y cámaras de ins-
pección.

Coordinación gubernamental
En este escenario, dentro de la 

sesión del Comité para la Gestión 

del Riesgo de Desastres (COGRID) 
regional, se definió una serie de 
medidas de rápida respuesta. 

En ese sentido, el delegado pre-
sidencial del Biobío, Eduardo Pa-
checo, confirmó la activación de 
un plan de emergencia ante el sis-
tema frontal que afectará princi-
palmente la provincia de Arauco 
y sectores cordilleranos, donde se 
esperan rachas de viento de hasta 
80 km/h.

Por último, el director de 
Obras Hidráulicas del Biobío, 
Claudio Morales, informó que 
están activados tres servicios 
clave para enfrentar la emergen-
cia. Además, detalló que cuentan 
con 17 contratos de vialidad para 
despeje y mantenimiento en la 
región, incluyendo precordillera 
y rutas críticas. 

Por su parte, Obras Hidráuli-
cas tiene 25 contratos activados 
para obras de emergencia y con-
servación en comunas como Cu-
ranilahue, Arauco, Los Ángeles y 
Concepción.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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ante desastres, desde la Seremi de 
Obras Públicas del Biobío afirma-
ron haber implementado medidas 

45
propuestas de trabajo fueron 
aprobadas.
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Municipio y Empresa de Transportes de Santa Juana  firman 
convenio en materia de prevención de Alcohol y Drogas  

FOTO: CEDIDA

Una iniciativa generó la Oficina  
Senda Previene en Santa Juana, 
enmarcado en el Mes de la Preven-
ción de Alcohol y Drogas, donde 
se firmó un acuerdo de trabajo, 
entre el Municipio y la empresa de 
transporte público de la comuna, 
con la finalidad de sensibilizar al 
equipo directivo y conductores en 
materia de prevención.

En este contexto es que además se 
realizaron “ Pruebas Respiratorias “ 
( Alcotest) a los conductores , ya que 
es primordial el bienestar laboral y 
la seguridad de la comunidad. 

El alcalde, Ángel Castro, destacó 
que, “se ha desarrollado esta inicia-
tiva a través del Programa Senda 
Previene, es de suma importancia 
el trabajo que se ejecuta en materia 
de prevención. En esta oportuni-
dad, carabineros están realizando 
pruebas respiratorias y se conti-
nuará con este proceso de manera 
aleatoria, ya que  estamos velando 
por el bienestar de los vecinos y 
también de los conductores”.

En tanto, la profesional de Sen-
da Previene, Natalia Bascuñán, 
comentó que “ el trabajo que se 

ha desarrollado fue una firma de 
compromiso. Esto es parte del 
Programa ‘Prepara Laboral’, lo 
que se constituye en una puerta 
de entrada para otros programas 
e iniciativas que se realiza Senda – 
Previene en el entorno laboral que 
busca mejorar tanto las prácticas 
de bienestar dentro de la empresa 
respecto a temas de prevención”.

Cabe destacar que por interme-
dio del Programa “Prepara Labo-
ral”, se ejecutarán  cursos digita-
les  a los trabajadores en temas de 
prevención .

EN CONCEPCIÓN

Realizarán Feria de la Vivienda 
para familias de sectores medios 
de la provincia penquista

Este viernes se dará el vamos 
a la Feria de la Vivienda organi-
zada por Cámara Chilena de la 
Construcción junto al Servicio 
de Vivienda y Urbanización, una 
instancia pensada para acercar la 
oferta habitacional beneficiarios 
de subsidios del Programa para 
sectores medios DS01 tramos 2 y 3 
del Minvu, que aún no han aplica-
do su beneficio.

 La directora del Serviu Región 
del Biobío, María Luz Gajardo, 
dijo que “dos temas que me pare-
ce necesario destacar. El primero 
es la importancia que tiene este 
trabajo en conjunto con la Cá-
mara Chilena de la Construcción, 
en donde nos enfocamos en los 
mismos objetivos y buscamos lo 
mismo, que en definitiva más fa-
milias de la región del Biobío pue-
dan acceder a su vivienda propia. 
Lo segundo es que esta feria que 
vamos a hacer este viernes y sá-
bado, está especialmente pensada 
en aquellas familias que tienen la 
capacidad de acceder a un crédito 
hipotecario, porque vamos a tener 
proyectos concretos que ya están 
desarrollados o por terminar en la 
región, destinadas a las familias 
que tienen en su mano un subsidio 
para la clase media en sus tramos 
2 o 3, que son tramos en que nece-
sariamente requieren de un crédi-
to hipotecario y de mucho mayor 
ahorro”.

 Por su parte Jorge Coloma, Pre-
sidente de la Cámara Chilena de la 
Construcción Concepción, señaló 
que “esta Feria de la Vivienda es 
una gran oportunidad para que 
familias de la zona, que cuentan 
o no con un subsidio sin aplicar, 
puedan encontrar en este espa-
cio orientación y asesoría que les 
permita acceder a su nuevo hogar. 
Son 15 expositores con 33 proyec-
tos y más de 2.500 unidades de vi-
vienda los que estarán presentes 
durante los dos días de la mues-

tra”, agregando que “estamos 
optimistas, que quienes visiten 
la feria encuentren su hogar, por-
que además hoy existen mejores 
condiciones, con la nueva ley que 
subsidia las tasas de interés del 
crédito hipotecario, muchas fa-
milias que cuyos ingresos no eran 
suficientes para acceder a una 
vivienda, con este programa hoy 
podrán hacerlo”.

 La feria se realiza en la comu-
na de Concepción y contará, ade-
más, con la participación de Ban-
co Estado, Coopeuch y un stand 
informativo de Serviu Biobío. Es-
tará abierta al público este vier-

taron interés en recibir informa-
ción para concretar su acceso a la 
vivienda.

El objetivo de esta feria es vin-
cular a quienes cuentan con subsi-
dios habitacionales DS01 Tramos 
II y III, o bien a quienes poseen 
capacidad de endeudamiento y 
desean acceder a proyectos con 
integración social bajo el DS19.

 La feria permitirá conocer de 

primera fuente la oferta de vivien-
das y resolver dudas financieras, le-
gales y técnicas para dar el paso ha-
cia la casa propia y busca agilizar la 
concreción del sueño de la vivienda 
propia, aportando a la reactivación 
económica regional y fortaleciendo 
la integración social.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Una instancia 
pensada para 
acercar la oferta 
habitacional a 
beneficiarios 
de subsidios del 
Programa para 
sectores medios 
DS01 tramos 2 y 3 
del Minvu.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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nes 13 de junio desde las 12:00 a 
las 20:00 horas y el sábado 14 de 
junio desde las 11:00 hasta las 
20:00 horas.

 Cabe destacar que en la Región 
existen 2.719 personas con subsi-
dios DS01 sin aplicar, de los cuales 
1.961 corresponden a la provincia 
de Concepción. A la feria fueron 
especialmente invitadas a un gran 
número de personas que manifes-
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“Galaxias: los ladrillos funda-
mentales que construyen el Uni-
verso” es la charla con la que este 
viernes 13 de junio comenzará un 
nuevo periodo de un tradicional 
ciclo de divulgación del Departa-
mento de Astronomía de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC). 

El espacio Viernes Estelares de 
Astronomía, abierto a todo públi-
co y gratuito, regresa esta semana 
para extenderse hasta diciembre 
con citas que llegarán cada mes, y 
continuar una trayectoria de casi 
una década acercando a la comu-
nidad local las ciencias astronó-
micas y el conocimiento sobre el 
Cosmos en voz de especialistas en 
distintas áreas.

La iniciativa
Celeste Burgos, encargada de 

comunicaciones y divulgación de 
Astronomía UdeC y del Centro de 
Astrofísica y Tecnologías Afines 
(CATA), cuenta que los Viernes 
Estelares de Astronomía se desa-
rrollan desde 2016, para crear un 
espacio de divulgación científica 
para abordar diversas temáticas 
e investigaciones de frontera me-
diante charlas públicas a cargo de 
destacados exponentes del Depar-
tamento y de otras entidades.

“Estas charlas han tocado te-
mas relevantes de la ciencia astro-
nómica como por ejemplo gran-
des descubrimientos y sus aportes 
a la sociedad, y hemos contado 
con invitados de renombre, entre 
ellos Premios Nacionales de Cien-
cia”, destaca.

Y el gran interés que ha desper-
tado desde su creación ha impul-
sado su desarrollo. “Cerca de mil 
personas al año son parte de esta 
instancia, y es muy valiosa para 
nosotros porque efectivamente 
acerca la ciencia a la comunidad 
de manera rigurosa y atractiva”, 
manifiesta Burgos. 

Divulgar es necesario
Esta tradicional iniciativa abor-

da una labor necesaria.
“Como investigadores cumpli-

mos una misión social”, sostie-
ne el doctor Vicente Villanueva, 
académico de Astronomía UdeC 
e investigador del Cata y del Nú-
cleo Milenio de Galaxias (Mingal), 
quien estará a cargo de la charla 
inaugural.

El primer motivo que da es que 
“hacemos investigación en base a 
los impuestos  que todos los ciuda-
danos pagamos”, porque el finan-
ciamiento público sostiene alto 

demos hacer uso”. Y profundiza: 
“cuando uno hace ciencia cuenta 
una historia lógica que tiene pa-
sos y ayudan al análisis crítico del 
problema que enfrenta. Y en una 
sociedad llena de noticias falsas, 
donde hay poca reflexión y aná-

lisis crítico de las realidades que 
nos muestran, impregnarnos de 
esta metodología hará ser más 
conscientes y tener herramientas 
para leer la realidad de mejor for-
ma”. 

Y divulgar la astronomía, como 
hacen los Viernes Estelares, tiene 
particular trascendencia. “Chi-
le se ha convertido en la capital 
mundial de la astronomía, y mu-
cho del conocimiento que se está 
generando en el mundo se produ-
ce liderado por astrónomos y as-
trónomas que están en Chile. Y no 
sólo en Santiago, Concepción y el 
Departamento de Astronomía de 
la UdeC juegan un rol súper rele-
vante”, enfatiza el doctor Rodrigo 
Herrera, director del Mingal y aca-
démico de Astronomía UdeC. Y la 
población debe saberlo.

Además, el conocimiento y los 
misterios del Universo suelen 
atraer a personas de todas las 
edades, por lo que el investigador 
plantea que “la astronomía es una 
excelente puerta para acercarse a 
la ciencia”. Así, se pueden desper-
tar vocaciones en nuevas gene-
raciones para seguir ésta u otras 
disciplinas científicas, y también 
fortalecer la valoración social del 
quehacer científico. “Todo país 
que quiere ser desarrollado y tener 
una población que viva mejor es 
uno que valora la ciencia, invierte 
y se puede desarrollar gracias la 
ciencia”. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

En el año 2016 
comenzó el desarrollo del ciclo Viernes Estelares de Astronomía para generar un 

espacio de divulgación que democratizara la ciencia y el conocimiento, en voz de la 
investigación local

ESTE 13 DE JUNIO ES LA PRIMERA CITA 

Viernes Estelares 
de Astronomía 
UdeC: inicia 
nuevo ciclo de 
charlas públicas 
para acercar el 
conocimiento 
del Universo 

Con casi una 
década de 

trayectoria, esta 
semana regresa 

la tradicional 
iniciativa de 
divulgación 

gratuita y 
abierta a 

públicos de 
todas las edades 

que organiza el 
Departamento. 
La versión 2025 
partirá con una 

exposición sobre 
las galaxias 

como piezas 
fundamentales 

del Cosmos y se 
extenderá hasta 

diciembre.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

porcentaje de proyectos en Chile 
y es relevante que la ciudadanía 
sepa en qué se está invirtiendo y 
por qué importa. 

El investigador también des-
taca que “la ciencia adopta una 
metodología de la que todos po-
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El conocimiento de las 
galaxias inauguran los 
Viernes Estelares de 
Astronomía 2025 

Los Viernes Estelares de As-
tronomía 2025 parten este 13 de 
junio a las 18:30 horas, y se desa-
rrollarán en el Auditorio Alamiro 
Robledo de la Facultad de Ciencias 
Físicas y Matemáticas de la UdeC, 
a la que pertenece el Departamen-
to de Astronomía, ubicada en el 
sector de la Laguna y Casino de 
Los Patos, sin requerir inscripción 
previa. 

La primera charla, “Galaxias: 
los ladrillos fundamentales que 
construyen el Universo”, estará a 
cargo del astrónomo Vicente Vi-
llanueva, quien para dar contexto 
sobre su exposición destaca que 
“así como los ladrillos se ordenan 
para la construcción de una casa, 
las galaxias son los bloques funda-
mentales que conforman el Uni-
verso”, explicando que “cuando se 
reúnen pueden formar grupos de 
galaxias, conteniendo una frac-
ción significativa de la materia co-
nocida en el Universo”.

Entre las temáticas a  tratar y 
enseñanzas que se proyecta dejar 
al público durante esta charla se 
adelanta que en primera instancia 
los y las asistentes podrán conocer 
sobre los aspectos principales de 
las galaxias, ahondando en  sus 
componentes esenciales, sus es-
tructuras más prominentes, mor-
fologías o formas. 

Además, se contará sobre los te-
lescopios que se utilizan para ana-
lizarlas y avanzar en su investiga-
ción y compresión. En esa línea, 
también se abordará  el estado 
actual del estudio de las galaxias 
y también se dará una mirada a lo 
que se ha aprendido a partir de su 
investigación en los últimos años.

El doctor Villanueva, quien ac-
tualmente trabaja en el Departa-
mento de Astronomía de la UdeC, 
es licenciado en Ciencias mención 
Astronomía de la Universidad de 
Chile, y posee un máster  en Astro-
física en la Universidad de Valpa-
raíso y máster en Astronomía de la 
Universidad de Maryland-College 

Park,  y es doctor en Astronomía 
de la misma universidad estadou-
nidense.

A lo largo de su carrera, el inves-
tigador UdeC-CATA se ha espe-
cializado en el análisis de las con-
diciones físicas del gas, el polvo y 
las estrellas, y cómo afectan a la 
actividad de formación estelar en 
muestras de galaxias del Universo 
local y temprano.

En base a esa trayectoria cientí-
fica guiará su próxima exposición 
para divulgar y democratizar la 
ciencia y conocimiento sobre las 
galaxias y el Universo e impactar 
a la comunidad local. 

Una encuesta para ca-
racterizar tanto los hábitos 
como las percepciones en 
torno al consumo sustenta-
ble entre los habitantes de 
Chile es la que lanzó recien-
temente el Servicio Nacional 
del Consumidor (Sernac), 
con el apoyo del Ministerio 
de Medio Ambiente, el Mi-
nisterio de Energía y la Ofi-
cina de Estudios y Políticas 
Agrarias (Odepa).

El objetivo de este sondeo 
que está abierto a toda la 
ciudadanía es obtener infor-
mación valiosa sobre cómo 
las personas consumidoras 
perciben las certificaciones 
ambientales, su visión acer-
ca de la reparabilidad de 
los productos y las brechas 
de información existentes 
en este ámbito. Además, se 
busca indagar en la dispo-
sición a incorporar criterios 
ambientales y sociales en las 
decisiones de compra dentro 
de la población nacional. 

Con el análisis de las res-
puestas obtenidas, Sernac 
proyecta identificar barreras 
y facilitadores que inciden 
en el acceso y la adopción de 
un consumo más consciente, 

responsable y sustentable en 
el país. 

Y desde la institución ase-
guran que esta es informa-
ción que puede ser un insu-
mo esencial para mejorar las 
políticas públicas y estrate-
gias.

La encuesta de consumo 
sustentable 2025 estará dis-
ponible en la página web del 
Sernac  hasta el 26 de junio.

Aspectos a explorar
Diversos aspectos serán 

analizados a través del son-
deo vigente.

Al respecto, desde Ser-
nac cuentan que se inda-
gará en la relación entre 
consumidores con los se-
llos y certif icaciones am-
bientales; valoración de los 
productos responsables 
con el medioambiente, 
económicamente conve-
nientes y funcionales; inte-
rés en la economía circular 
y  cultura de reparación; 
factores que inf luyen en 
las compras de productos; 
y brechas de información 
y necesidades educativas 
que enfrentan consumido-
res de Chile. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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Lanzan encuesta 
ciudadana 
sobre consumo 
sustentable 

Así como los ladrillos se ordenan para la construcción de 
una casa, las galaxias son los bloques fundamentales que 

conforman el Universo.
Doctor Vicente Villanueva, investigador UdeC-CATA a cargo de 

inaugurar el ciclo Viernes Estelares de Astronomía 2025. 
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GREMIO CAMIONERO PIDE MÁS GARANTÍAS

Mayor seguridad en carreteras: 
concesionarias con operaciones 
en curso tendrán plazo de 5 
años para incorporar tecnologías

La Cámara de Diputadas y Di-
putados acaba de aprobar un 
proyecto de ley que aumenta las 
exigencias de seguridad para las 
autopistas concesionadas a nivel 
nacional. 

La iniciativa, que fue impul-
sada por el Ministerio de Obras 
Públicas, tuvo 137 votos a favor y 
4 abstenciones, con lo que quedó 
despachada y lista para ser pro-
mulgada, según publicó la plata-
forma del MOP. 

“La aprobación unánime de este 
proyecto es una muy buena noti-
cia, que viene a reforzar el traba-
jo que hemos desarrollado como 
gobierno en materia de seguri-
dad en las autopistas. A partir de 
hoy las concesionarias tendrán la 
obligación de garantizar el tránsi-
to seguro de las personas con un 
conjunto de acciones, medidas y 
tecnologías, que van a convertir 
nuestras rutas en lugares mucho 
más seguros”, destacó la ministra 
de Obras Públicas (MOP), Jessica 
López.  

En la Región, Hugo Cautivo, se-
remi del ramo, señaló que hubo 
un trabajo transversal de parte 
del Ejecutivo por generar rutas 
más seguras a lo largo del país, en 
especial en materia de rutas con-
cesionadas y detalló que “apunta a 

la aplicación de tecnologías para, 
precisamente, generar mayores 
mecanismos de control y seguri-
dad que se traducen, básicamen-
te, en, por ejemplo, la estandari-
zación de cámaras de vigilancia, 
de lectores de patentes y de ilu-

minaciones que permitan, efec-
tivamente, que esta posibilidad 
de control sea mucho más clara y 
tranquila por parte de todo lo que 
son los organismos de seguridad”. 

Adicionalmente a lo anterior, 
según el seremi de OO.PP. de Bio-

MOP afirmó que esto no se traducirá en aumento de peajes. Ley está lista para su 
promulgación.

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

137  votos a favor y 4 abstenciones hubo en la 
reciente y última instancia.
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bío, toda la información que ge-
neren estos distintos sensores y 
redes que se establezcan, serán in-
teroperables junto con las policías 
de forma que las lecturas puedan 
ser traspasables en los estándares 
que ellos necesitan, precisamente, 
para mantener la vigilancia y apli-
cación de las medidas de seguri-
dad que se puedan implementar. 

“Lo central acá es que todas las 
nuevas rutas que se concesionen, 
en sus bases de licitación tendrán 
incorporadas estas nuevas exi-
gencias. Para rutas en actual ope-
ración habrá un plazo de 5 años 
para incorporar todos estos me-
canismos”. 

Requerido acerca de si estas me-
joras implicarán algún impacto en 
las tarifas de los peajes, Hugo Cau-
tivo aseguró que “esto no tendrá im-
pacto en las tarifas, que es parte de 
los acuerdos que también estable-
cieron en el proyecto de ley en que 
todo lo que significan los costos de 
implementación y de instalación de 
estos distintos mecanismos serán 
absorbidos por el Estado, pero no 
significará un impacto en materia 
de tarifas para los usuarios de las 
rutas concesionadas”.  

Cabe recordar que entre las ru-
tas concesionadas en la zona se 
encuentran el de la empresa So-
ciedad Concesionaria Bosques del 
Itata S.A. que a partir del 1 abril de 
2025 está a cargo del acceso nor-
te a Concepción conocido como 
Ruta del Itata; además están la Au-
topista Concepción Cabrero; Ruta 
Interportuaria Talcahuano Penco; 
Ruta 160, tramos Los Pinos en el 
acceso norte de Coronel y en unos 
meses más será también el Puente 
Industrial y la Ruta Nahuelbuta, 
cuando entren en operación.  

que conlleva la seguridad, dada 
la realidad que tiene Chile hoy 
día en todas partes, y en el caso 
nuestro, las carreteras y estacio-
namientos del país”. 

“Aquí hay una lentitud legisla-
tiva de estas propuestas que vie-
nen del año 2020-2022 cuando 
tuvimos la movilización en que se 
acordó que esto sería clarificado 
por parte del Ministerio de Inte-
rior, de aquel entonces, en que se 
iban a adoptar todas las sugeren-
cias que se habían solicitado y no 
ha sido así, por tanto, esta reciente 
aprobación de la ley nos parece 
muy pobre”, agregó el presidente 
de la Federación de Camioneros 
Centro Sur. 

Otro punto relevante para Fre-
ddy Martínez es que “aquí los de-
lincuentes y las bandas roban todo 
tipo de cargas, salmón, frutas de 
alto valor, electrodomésticos y pa-
quetería donde con las cargas más 
apetecidas se observa una veloci-
dad en el actuar que va muy por so-
bre lo que la ley se está refiriendo, 
así que, esto, además de ser lento 
y estar con una implementación 
muy tardía en que se un plazo de 5 
años, no nos parece”, concluyó. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
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ro, que las concesionarias tienen 
responsabilidad respecto de los 
robos, asaltos y atentados que su-
frimos en las autopistas y estacio-
namientos, eso siempre lo hemos 
dicho así, no asumen ninguna 
responsabilidad, ni hay seguros 
de por medio donde creemos que 
sí tienen que haber”. 

Lo segundo, con relación a la 
tecnología que se pueda incorpo-
rar con cámaras de seguridad, ilu-
minación en los estacionamientos 
donde se descansa, “tampoco con-
sidera guardias (en estos recintos) 
y solicitamos que se consideren 
guardias, porque hoy día los de-
lincuentes están operando con 
capuchas, gorros, pasamontañas 
y nos roban igual, por lo tanto, 
eso (cámaras e iluminación) no 
es una garantía, es solo para tener 
un registro. Para poder descansar 
tienen que haber guardias en los 
estacionamientos que están a dis-
posición por parte de las conce-
siones” dijo el líder gremial de los 
camioneros.  

Es por lo anterior, que “hemos 
solicitado a varios parlamen-
tarios revisar los contratos que 
hizo el Ministerio de Obras Pú-
blicas y que fueron aprobados 
en las comisiones legislativas re-
ferente a los estándares y todo lo 

Federación de Camioneros 
Freddy Martínez, presidente 

de la Federación de Camioneros 
Centro Sur, sobre la ley aproba-
da en la Cámara Baja, señaló que 
“nos parece escaso y muy tardío. 
Se habla de un plazo de 5 años 
pero los accidentes, robos y temas 
de seguridad pasan día a día. Lo 
que hablamos con el Ministerio 
del Interior es sobre los estaciona-
mientos en las carreteras; prime-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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GRAN CONCEPCIÓN

Retiran más de un 
centenar de calefactores 
en fiscalización de Energía: 
no contaban con sello SEC

Nacional del Consumidor 
(Sernac), Angélica Solar, 
indicó que “el sello SEC es 
vital para efectos de res-
guardar situaciones que 
tengamos que lamentar 
posteriormente y también 
para efectos de la garantía 
legal en lo que tiene que ver 
directamente con la ley de 
derechos y deberes del con-
sumidor”.

Cifras 2024
Según cifras entregadas 

por la SEC, durante el año 
pasado se fiscalizaron 112 
puntos de venta, detectan-
do que en 37 de ellos — un 
33% del total — se incum-
plía la normativa, aplicán-
dose multas que totalizaron 
1.408 UTM, equivalentes a 
96 millones 656 mil pesos.

En el caso del Biobío, se 
han cursado sanciones por 
más de 800 UTM.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

La inspección permitió detectar 
artefactos sin certificación, 
cuya venta fue prohibida por 
incumplir la normativa vigente, 
en el marco de una campaña 
preventiva que refuerza el uso 
seguro de la calefacción durante 
el invierno.

Autoridades del Biobío 
realizaron una serie de ins-
pecciones a casas comercia-
les en el marco de la campa-
ña preventiva que refuerza 
el uso seguro de la calefac-
ción durante el invierno.

La seremi de Energía del 
Biobío indicó que fue más 
de un centenar de produc-
tos que se comercializaban 
irregularmente y que fueron 
retirados de circulación.

“Se fiscalizaron 7 tipos 
de productos asociados a 
la calefacción (calefactores, 
turbo ventiladores, calenta-
dores flexibles, guías eléc-
tricas, etc). Retirándose de 
góndolas casi un centenar 
de unidades que se comer-
cializaban irregularmen-
te”,explicaron.

En particular, la inspec-
ción se realizó en la im-
portadora Claudio y Paula, 
ubicada en el Gran Concep-
ción, así también, se realizó 
una segunda inspección en 
“calle Caupolicán, donde 
también se encontraron ar-
tefactos sin sello QR SEC, 
entre los que se cuentan 
calefactores, duchas eléc-
tricas, y calentadores de 
lavaplatos. Con la misma 
instrucción de no comer-
cializar por falta de sello QR 
SEC”.

Al respecto, el seremi de 
Energía del Biobío, Danilo 
Ulloa, indicó que “quere-
mos que la ciudadanía se 
mantenga segura. Por eso, 
el llamado es claro: solo ad-
quieran productos en el co-
mercio establecido, y exijan 
siempre el sello SEC, el que 
puede estar en la caja o en el 
mismo artefacto”.

Sello SEC
Asimismo, el director 

regional de la Superinten-
dencia de Electricidad y 

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: SEREMI DE ENERGÍA BIOBÍO

Combustibles (SEC), Ma-
nuel Cartagena, afirmó que 
“es importante indicar que 
el sello QR de la SEC viene 
adosado a la caja del pro-
ducto o en el propio produc-
to. Aquí la información que 
se despliega al escanear el 
sello QR es claramente la 
correspondencia entre el 
tipo de producto y el mode-
lo certificado”.

Por su parte, la direc-
tora regional del Servicio 

RENTABILIDAD 
Y SIMULADOR 
DE PENSIÓN

La rentabilidad es el motor de la capitali-
zación individual, mientras mayor es la ren-
tabilidad que se logre durante la vida laboral, 
mayor será la pensión futura.

Ahora, los distintos simuladores de pen-
sión pueden entregar distintas simulaciones 
dependiendo de cuanto es el interés pro-
yectado futuro, es decir pueden entregar 
simulaciones muy favorables respectos a 
otras con los mismos datos iniciales, pero si 
la rentabilidad proyectada es muy favorable, 
entonces las pensiones simuladas también, 
algo que puede generar una falsa estimación 
futura de la pensión.

Recordemos que por cada un 1% de mayor 
rentabilidad, la pensión futura será un 25% 
superior, por lo cual cualquier variación en la 
rentabilidad en el largo, modifica la pensión 
futura.

En el año 2019, la Superintendencia de 
Pensiones envió un oficio indicando que los 
distintos simuladores debían bajar la pro-
yección de rentabilidad de sus simuladores, 
bajando con ello las pensiones futuras esti-
madas, pues las simulaciones hasta ese en-
tonces eran muy favorables respecto a las 
pensiones reales que estaban obteniendo los 
afiliados, por lo que era necesario ajustar la 
rentabilidad proyectada.

Como dato, cuando se crea el sistema de 
capitalización individual la rentabilidad es-
perada era de UF+4%, que junto a una coti-
zación del 10% del sueldo bruto a lo largo de 
la vida laboral del trabajador debieran tener 
una pensión esperada cercana del 70% de 
los ingresos brutos del trabajador. Pero las 
rentabilidades realmente obtenidas fueron 
muy superiores a ese 4% real, donde en las 
primeras dos décadas del sistema estuvieron 
sobre el 10% real promedio, pero que fueron 
disminuyendo en las décadas siguientes. 

Ahora, con el inicio de los multifondos en 
el año 2002, la industria previsional actualiza 
las rentabilidades esperadas, cercanas a un 
5% real para el fondo A, y cerca de un 3% real 
para el fondo E, las cuales fueron bastantes 
mayores para la primera década de los mul-
tifondos, y luego a disminuido para la segun-
da década de los multifondos, pero a la fecha 
obteniendo las rentabilidades esperadas en 
el largo plazo.

Como las rentabilidades realmente obteni-
das han ido disminuyendo en el tiempo, sería 
prudente que las rentabilidades proyectada 
en los simuladores también disminuyeran, 
pues es preferible ser conservador a entre-
gar una simulación de pensión más alta, pues 
cuando esa persona llegue al proceso real de 
pensión se verá frente a una pensión menor 
a la que siempre le simularon.

Con el cambio de multifondos a fondos ge-
neraciones, es un buen momento para ac-
tualizar a la baja la rentabilidad proyectada 
de los distintos simuladores.

PubliNota
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AGENDA CULTURAL
PANORAMA DESTACADO:

LUNES 16

MARTES 17

Mauricio Redolés  
en el Teatro Biobío 

MIÉRCOLES 18

10 A 19.30 HORAS. “Dino adven-
ture, el encuentro de dos eras”. 
Entradas en https://ticketplus.cl/
events/dino-adventure-concep-
cion-2025. Mallplaza Trébol.

19 HORAS. Exhibición de la pelí-
cula “Taxi para tres”. Ciclo Lunes 
Cinematográficos de Corcudec. 
Entradas en https://ticketplus.cl/
events/taxi-para-tres-lunes-cine-
matograficos. Teatro UdeC.

10 A 19.30 HORAS. “Dino adven-
ture, el encuentro de dos eras”. 
Entradas en https://ticketplus.cl/
events/dino-adventure-concep-
cion-2025. Mallplaza Trébol.

16 HORAS. Inauguración de 
la muestra “El secreto está en el 
humo”. Casa de la Cultura de Co-
ronel. Entrada liberada.

10 A 19.30 HORAS. “Dino adventu-
re, el encuentro de dos eras”. Entra-
das en https://ticketplus.cl/events/
dino-adventure-concepcion-2025. 
Mallplaza Trébol.

19.30 HORAS. Presentación de la 
obra “Ganímedes o la tragedia musi-
cal de un destino Queer” de El Retorno 
Biobío. Entradas en https://ticketplus.
cl/events/ganimedes-o-la-trage-
dia-musical-de-un-destino-que
er-2025-06-18-19-30-00-0400. Sala 
principal Teatro Biobío.

20 HORAS. Presentación del espec-
táculo “SPN (Solo para Nosotras)” 
de Pamela Leiva. Ingreso solo para 
mujeres. Entradas en https://prime-
ticket.cl/details/solo-para-nosotras-
spn-de-pamela-leiva-18-de-junio. 
Teatro Lihuén.

23.45 HORAS. Presentación de Chi-
carica, en el marco del lanzamiento 
de su álbum “Invierno en la playa”. 
Entradas en https://www.portal-
disc.com/evento/chicaricaenbande-
ranegra. Sala Bandera Negra.

El cantante y compositor nacional se 
presentará este sábado, desde las 19 ho-
ras en la sala principal del recinto, con su 
espectáculo “50 años de poesía y rock”. 
Este concierto forma parte de una gira na-
cional que se inició el pasado 3 de mayo, en 
el Parque Cultural de Valparaíso, y siguió 
en Santiago, hoy lo tendrá en Talca y ma-
ñana en Rancagua. “Quiero hacer llegar a 
la gente una obra y un trabajo, que habla 
de muchas cosas. Del amor, de la vida, de 

HOY

VIERNES 13

10 A 19.30 HORAS. “Dino adventu-
re, el encuentro de dos eras”. Entra-
das en https://ticketplus.cl/events/
dino-adventure-concepcion-2025. 
Mallplaza Trébol.

19 HORAS. Presentación de la obra 
“La leyenda de la niña y el dragón” 
de Teatro Musical La Once. $6.000 
general y $4.000 estudiantes y tercera 
edad. Sala 100 de Artistas del Acero.

19 HORAS. Estreno de la ópera “Lla-
colén”, con dirección de Víctor Hugo 
Toro y participación de la Orquesta 
Sinfónica y el Coro de la Universidad 
de Concepción, junto a un elenco de 
destacados intérpretes nacionales. 
Entradas en https://ticketplus.cl/
events/programa-especial-estre-
no-mundial-opera-llacolen. Teatro 
UdeC.

19.30 HORAS. Presentación de la 
obra de danza “Tocar fondo” de Lokas 
Juanas. Ciclo “Hecho en Biobío”. En-
tradas en https://ticketplus.cl/events/
tocar-fondo-caidas-y-evanescencia. 
Sala de cámara Teatro Biobío.

16 HORAS. Exhibición del documen-
tal “Dominio vigente”. Salón Graciela 
Valenzuela de la Casa de la Cultura de 
Coronel. Entrada liberada.

19 HORAS. Presentación de la obra 
“La leyenda de la niña y el dragón” de 
Teatro Musical La Once. $6.000 ge-
neral y $4.000 estudiantes y tercera 
edad. Sala 100 de Artistas del Acero.

19 HORAS. Estreno de la ópera 
“Llacolén”, con dirección de Víc-
tor Hugo Toro y participación de 
la Orquesta Sinfónica y el Coro 
de la Universidad de Concepción, 
junto a un elenco de destacados 
intérpretes nacionales. Entradas 
en https://ticketplus.cl/events/
programa-especial-estreno-mun-
dial-opera-llacolen. Teatro UdeC.

19 HORAS. Lanzamiento del dis-
co “Sería todo” de Despejado. En-
tradas en https://www.portaldisc.
com/evento/despejadoseriatodo. 
Alianza Francesa.

19.30 HORAS. Presentación de la 
obra de danza “Tocar fondo” de Lokas 
Juanas. Ciclo “Hecho en Biobío”. En-
tradas en https://ticketplus.cl/events/
tocar-fondo-caidas-y-evanescencia. 
Sala de cámara Teatro Biobío.

19.30 HORAS. Presentación de la 
obra “Una mujer llena de vicios”. 
Entradas en https://ticketplus.
cl/events/una-mujer-llena-de-vi-
cios-2025-06-13-19-30-00-0400. 
Sala principal del Teatro Biobío.

la alegría, de la amistad, pero también es 
testimonio de la represión, de la tortura, 
de la cárcel, del exilio y de la injusticia so-
cial”, dijo sobre este ciclo de presentaciones. 
Respecto a sus 50 años de carrera, afirmó que 
“es medio siglo dedicado a insistir una y otra vez 
en la música, en hacer canciones, en cantarlas 
y en escribir poesías, testimonios y crónicas. 
Es un gran tiempo dedicado a esta actividad”. 
Las entradas para el show de este sábado se 
venden a través de Ticketplus.

FOTO: CC

Cultura&Espectáculos

SÁBADO 14

DOMINGO 15
10 HORAS. Taller de yoga para 
principiantes. Parque Metropo-
litano de Concepción. Entrada 
liberada previa inscripción, link 
disponible en cuenta de Insta-
gram @parquemetcerrocaracol.

10 A 19.30 HORAS. “Dino 
adventure, el encuentro de 
dos eras”. Entradas en https://

ticketplus.cl/events/dino-ad-
venture-concepcion-2025. Ma-
llplaza Trébol.

12 HORAS. Caminata y dibujo 
botánico. Parque Metropolitano 
de Concepción. Entrada liberada 
previa inscripción, link disponi-
ble en cuenta de Instagram 
@parquemetcerrocaracol.

20 HORAS. Obra “Àlö!”, montaje 
de clown trágico. Entradas en ht-
tps://www.portaldisc.com/even-
to/alopayasa. Sala Bandera Negra.

20 HORAS. Prelanzamiento de 
“Los Gigantes”, segundo álbum de 
Rayén García. Entradas en https://
www.portaldisc.com/evento/los-
gigantes. Sala Bandera Negra.

21 HORAS. Noche de boleros, con 
Catalina y Las Bordonas de Oro. 
Entradas en https://www.portal-
disc.com/evento/catalinaencon-
cepcion2. La Bodeguita de Nicanor.

11 HORAS. Taller de encuader-
nación. Parque Metropolitano 
de Concepción. Entrada libera-
da previa inscripción, link dis-
ponible en cuenta de Instagram 
@parquemetcerrocaracol.

19 HORAS. Presentación de 
la obra “La leyenda de la niña 
y el dragón” de Teatro Musical 

La Once. $6.000 general y $4.000 
estudiantes y tercera edad. Sala 
100 de Artistas del Acero.

19 HORAS. Estreno de la ópera 
“Llacolén”, con dirección de Víc-

tor Hugo Toro y participación de 
la Orquesta Sinfónica y el Coro 
de la Universidad de Concep-
ción, junto a un elenco de des-
tacados intérpretes nacionales. 
Entradas en https://ticketplus.

cl/events/programa-especial-es-
treno-mundial-opera-llacolen. 
Teatro UdeC.

19.30 HORAS. Presentación 
de la obra de danza “Tocar 
fondo” de Lokas Juanas. Ciclo 
“Hecho en Biobío”. Entradas 
en https://ticketplus.cl/events/
tocar-fondo-caidas-y-evanes-
cencia. Sala de cámara Teatro 
Biobío.
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AYER EN EL TEATRO UDEC

Producción lírica de Corcudec “Llacolén” 
tuvo su anhelada función de estreno

La espera terminó. Tras arduas 
jornadas de ensayos, pruebas de 
escenografía y vestuario, la ópera 
“Llacolén” realizó ayer su anhelado 
estreno. Ante un importante marco 
de público, el Teatro UdeC recibió 
bajo una ovación la producción rea-
lizada por Corcudec y cuya creación 
musical es original del maestro Víc-
tor Hugo Toro, quien también diri-
gió esta primera función.

“En un país que es tan centralista 
como el nuestro, que a veces parece 
que todo sucede en Santiago, que el 
estreno de una ópera se haga en re-
giones es sumamente importante. 
De seguro no es la primera, pero es 
el camino a seguir que se hagan mu-
chas más. Ojalá que ‘Llacolén’ des-
pués circule y se muestre en otros 
teatros nacionales e internaciona-
les, que tenga una ‘vida’ hermosa”, 
expresó Toro minutos antes de la 
función estreno. 

Destacar que este montaje lírico, 
que este 13 y 14 de junio a las 19.00 
horas tendrá nuevas funciones, 
cuenta con la dramaturgia de Gon-
zalo Cuadra y dirección escénica de 
Pablo Maritano, y narra el drama 
basado en la leyenda mapuche del 
Biobío -contada en español y mapu-
dungun- en la voz de destacados so-
listas nacionales e internacionales, 
junto al Coro y Orquesta Sinfónica 
de la UdeC.

“La relación de la Sinfónica con la 
producción lírica viene de los años 
sesenta, hubo una tendencia de va-
rias décadas de abordar repertorio 
más tradicional de la ópera italiana, 

pero se produjo un giro muy intere-
sante en el año 2023, con el montaje 
‘El Corvo’, al dirigir la mirada a la 
creación nacional. La Corcudec se 
hace un poco cargo de las deudas 
con la creación lírica nacional, como 
un regalo al patrimonio y a la Re-
gión. En ese mismo contexto, hace 

dos años atrás, surgió la idea de una 
creación nueva, la cual conecte con 
nuestro territorio e idiosincrasia de 
la Región”, afirmó Eduardo Díaz, di-
rector ejecutivo de Corcudec.

En detalle, el montaje cuenta la 
leyenda de la joven mapuche, Llaco-
lén, hija del mítico Galvarino, quién 

se enamora de un capitán español 
que conoce en territorio mapuche 
un amor imposible ya que ella había 
sido prometida en matrimonio por 
su padre, el Lonko Millantú. Una 
historia de amor y de guerra, en el co-
razón de la cordillera de Nahuelbuta. 

“Es la leyenda de Llacolén, que 
digo de manera coloquial nuestra 
‘Pocahontas’, que se enamora del 
Capitán Español a cargo de García 
Hurtado de Mendoza, y que viene a 
conquistar las tierras. Y Llacolén es 
hija de Galvarino y se enfrentan en 
la Batalla de Lagunillas, lo que con-
lleva a una crisis profunda en ella. 
Por qué se enamora de él, por qué 
está en esa decisión tan compleja, 
me imagino estas dos culturas tan 
distintas, cómo entrega su destino 
a esto. Y bueno, el público verá que 
ella toma una decisión que es en-
tregarse al único lugar que nunca 
la rechazará, que es la naturaleza 
misma”, detalló Cuadra.

El elenco está conformado por 
Marcela González en el papel de 
Llacolén, Francisca Muñoz como 
La Machi, Rony Ancavil en el papel 
de Millantú, Capitán Español, Juan 
Salvador Trupia como el Capitán 
Español, Diego Álvarez Vilches 
como Galvarino, Saulo Javan en el 
rol de García Hurtado de Mendoza.

Las entradas para las funciones 
de “Llacolén” del 13 y 14 de junio, se 
encuentran disponibles a través del 
sistema Ticketplus o directamen-
te en la boletería del Teatro UdeC 
(O’Higgins 650).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Con una gran ovación y lleno total, se vivió la jornada 
de estreno de esta ópera de factura local, idea original 
del destacado director Víctor Hugo Toro con libreto del 
experimentado maestro Gonzalo Cuadra, y la sobresaliente 
participación de la Orquesta y Coro UdeC. Nuevas funciones 
este 13 y 14 de junio a las 19.00 horas. 

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FOTO: GONZALO GALLARDO

El músico y compositor penquista 
Juan Pablo Moreno, más conocido 
como Despejado, tendrá el lanza-
miento en vivo de su nuevo álbum 
“Sería todo”, trabajo de largo aliento 
que ofrece una propuesta cargada 
de emoción, melancolía y madurez 
creativa. El concierto está agenda-
do para mañana 13 de junio -19.00 
horas- en la Alianza Francesa (Colo 
Colo 1).

Coproducido junto al destacado 
músico y productor nacional Javier 
Barría, el álbum fue registrado en 
distintos estudios del país y cuenta 
con la participación de Juan Pablo 
Quezada en mezcla y Francisco 

Holzmann en masterización. “Sería 
todo” está publicado bajo el alero de 
Beast Discos y contó con el financia-
miento del Fondo de la Música 2024.

Con nueve años de trayectoria, 
Despejado ha cultivado una identi-
dad propia dentro de la escena inde-
pendiente nacional, con un catálogo 

que incluye tres EP, dos LP y diversas 
colaboraciones junto a nombres 
como Dulce y Agraz, Rocío Peña y 
Elegía al Atardecer, entre otras.

El concierto de lanzamiento de 
“Sería todo” será uno de los más ex-
tensos dentro de la carrera del mú-
sico, ya que el público no sólo podrá 
conocer su nuevo material de ma-
nera íntegra, sino también reencon-
trarse con canciones de sus produc-
ciones anteriores.

Las entradas para este imperdible 
lanzamiento se encuentran dispo-
nibles en Portaltickets, y cuyo show 
de apertura estará amenizado por el 
cantautor Iliam Roman.

Músico local Despejado lanzará nuevo álbum 
“Sería todo” en la Alianza Francesa

Cultura&Espectáculos

Habrá merchandising 
disponible
Previo al show estará disponible a 
la venta el disco y otros artículos 
del artista.
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HOY SE RETOMA LA DEFINICIÓN DEL TORNEO

UdeC quiere hacer valer su ventaja 
en la final de la LNB 

Esta noche el Campanil visita a Leones, en el tercer duelo de la 
serie. Pese a estar arriba 2-0, la estadística advierte que no hay 

nada dicho aún. 

Esta noche se retoma la definición 
del torneo más importante del cesto 
chileno. A partir de las 20:30 horas, la 
Universidad de Concepción visitará al 
Colegio Los Leones de Quilpué, en el 
tercer encuentro de la finalísima 2025.

El Campanil llega a la instancia con 
una ventaja de 2-0 luego de hacerse 
fuerte en la Casa del Deporte, donde 
se impuso por 86-68 y 73-59, en los dos 
primeros enfrentamientos de la serie.

Ventaja importante, pero no deci-
siva, según muestra la estadística de 
las finales de la LNB, en la que, de siete 
series que comenzaron 2-0 a favor de 
un equipo, en dos de ellas el rival logró 
darla vuelta, uno de esos casos con la 
propia UdeC como protagonista.

En la temporada 2015-16, el Cam-
panil se midió por el título frente a 
Deportivo Valdivia, pasando rápida-
mente arriba luego de ganar sus dos 
primeros duelos como anfitrión. Sin 
embargo, los valdivianos igualaron 
las cosas tras ganar sus respectivos 
encuentros en casa, y terminaron 
levantando la copa venciendo a do-

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

micilio a los auricielos y cerrando el 
definitivo 4-2 en el coliseo Antonio 
Azurmendy.

Resultado que se repitió en el cam-
peonato siguiente, donde Español de 
Talca terminó titulándose monarca 
con triunfo 4-2 sobre Osorno Bás-
quetbol, pese a perder los dos prime-
ros compromisos como visitante.

En las otras cinco ocasiones, en 
tanto, la corona quedó en manos del 
quinteto que ganó sus dos primeros 
partidos. Entre ellos, la UdeC, que en-
tre 2021 y 2022 celebró el bicampeo-
nato a partir de la ventaja 2-0.

A mantener la supremacía
Una de las tareas claves a la que se 

abocó la Universidad de Concepción 
en el inicio de la serie frente a Colegio 
Los Leones fue bajarle los porcenta-
jes a Jerry Evans, el jugador más des-
equilibrante de los “felinos”. Labor 
que rozó la perfección en el segundo 
partido, donde el estadounidense ex-
hibió su peor producción ofensiva del 
a ño, marcando apenas 

dos puntos.
Esa capacidad 

defensiva, junto a la intensidad, son 
los factores que, a juicio del capitán 
auricielo, Diego Silva, pueden marcar 
la diferencia en Quilpué.

“Hicimos nuestro trabajo, cumpli-
mos la tarea de sacar los triunfos de 
local. Lo que viene será complicado, 
pero si seguimos defendiendo, com-
prometidos y respetando el sistema de 
juego, tenemos gran chance. Sabemos 
que Leones es un gran equipo, pero no 
olvidamos que en casa no ganamos por 
uno o por dos, sino que fue una ventaja 
importante”, manifestó el alero.

“Sabemos que de visita será un 
poco diferente, pero si seguimos con 
la misma dinámica, tenemos grandes 
posibilidades. Vamos allá a sacar al-
gún partido; iremos con la misma in-
tensidad en defensa. De ahí debemos 
empezar a hacernos fuertes y el ata-
que va a fluir solo. Tenemos esa arma 
muy peligrosa, que cualquiera puede 
aparecer; cada uno está claro en su 
rol y dejamos los egos de lado; eso nos 
ha dado estos resultados”, cerró.

Fase regular

Récord: 

Playoffs:

En casa: 

En casa: 

De visita: 

De visita: 

1°

26-6

8-2

15-1

6-0

11-5

2-2

Fase regular

Récord: 

Playoffs:

En casa: 

En casa: 

De visita: 

De visita: 

2°

28-4

6-4

15-1

5-0

13-3

1-4
PARTIDOS FINAL

86-68
LeonesUdeC

73-59
LeonesUdeC
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GANÓ SOLO 2 PARTIDOS DE 16

Ex defensores de la “Roja”
analizan esta selección de
Gareca que “no juega a nada”

Nunca había perdido dos veces 
con Bolivia, marcha último en las 
clasificatorias sudamericanas y su 
técnico Ricardo Gareca se despidió 
con un 17,4 por ciento de rendimien-
to en juegos oficiales. ¡El peor en la 
historia de la “Roja”! Qué pasó y qué 
hacer ahora, son dos preguntas que 
dan vueltas en el ambiente futbole-
ro. Pedro Jaque y Juan Rivera, ex za-
gueros de la zona  que defendieron a 
Chile analizan este duro momento. 

Jaque jugó en Vial, Lota, D. Con-
cepción, vistió la “Roja” en 4 ocasio-
nes y comentó que “es una amar-
gura tremenda ver lo que pasa. No 
solo perder, sino cómo se pierde. 
Creo que tocamos fondo y uno se 
pregunta si podemos enterrarnos 
más que esto. Yo no sé a qué se jue-
ga hoy o si hay un estilo. Hasta el 
que no sabe tanto de fútbol se da 
cuenta que el entrenador no cono-
cía el medio ni cómo se comporta 
el futbolista chileno”.

Al respecto, sentenció que “para 
mí la culpa es netamente del técni-
co. No podemos olvidar que alguna 
vez estuvo Bielsa, cuando no ve-
níamos nada bien, y demostró que 
el futbolista chileno si puede ade-
cuarse a una disciplina deportiva, 
a un trabajo serio. Eso falta. Hay ju-
gadores como Osorio o Loyola que 
en sus clubes juegan mucho y así 
todos, que por algo son selecciona-
dos, pero acá el equipo no funciona. 
Ahí falta conocimiento, ver más el 
torneo local, hablar con los que jue-
gan afuera”.

El ex Morelia y campeón con Co-
breloa agregó que “el otro problema 
son las malas políticas de selección. 
La Federación de Fútbol debe estar 
separada de la Anfp para tener un 
mejor control, partiendo por la for-
mación. Nuestro fútbol no funciona 
bien. Por ejemplo, está la regla de 
poner juveniles que son práctica-
mente una obligación y no juegan 
por mérito. No sé si hemos avanza-
do mucho con esta regla... Ese tipo 
de cosas hay que analizarlas”.  

Juan Rivera, en tanto, jugó en 
Huachipato, Unión Española, Co-
bresal y defendió a la “Roja” en un 
par de oportunidades. El ex zague-
ro indicó que “me da tristeza mirar 
este equipo, uno quisiera siempre 
ver a Chile peleando arriba. Uno ve 
todo lo que han avanzado los boli-
vianos, los venezolanos o lo que es 
actualmente Ecuador y nosotros 
no hicimos el mismo trabajo. Todo 
lo contrario, Chile ha retrocedido y 
estamos allá abajo”.

El radicado en San Pedro de la 
Paz añadió que “acá falta tomar 
decisiones importantes, fuertes, 
hacer cambios. Quizás jugársela 
con alguien como Pellegrini. Esta-
mos confundidos desde arriba y eso 
se nota. Gareca fracasó y hay una 
seguidilla de técnicos que no han 

podido sacar rendimiento a lo que 
tenemos. No sé si es tanto, compa-
rado con otros años, pero uno en la 
cancha solo ve un desorden”.

Trabajó en las series menores de 
Huachipato y asegura que “se per-
dió eso de sacar jugadores desde 
regiones. Antes, la Octava Región 
aportaba muchos jugadores, de 
Vial, Concepción, Huachipato ni 
hablar... Todos nutrían la compe-
tencia local y después la selección. 
Ahí también hemos perdido terre-
no y mientras no saquemos buenos 
jugadores es bien difícil tener un 
equipo competitivo”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Pedro Jaque y Juan Rivera destacaron 
en los 80’ y 90’, representaron a Chile, 
y aseguran que les da tristeza verlo 
actualmente. Afirman que hay temas 
dirigenciales y de formación desde la 
base que hicieron al equipo tocar fondo.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Deportes

CLASIFICADOS

EXTRACTO
Juzgado de Familia Concepción, causa C-432-2025, caratulada BILBAO/
ARRIAGADA, se autorizó notificación por avisos conforme con el inciso 2° 
del artículo 23 de la Ley 19.968 al demandado JUAN MIGUEL ARRIAGADA 
SANHUEZA, C.I. 16.138.399-6, eléctrico, último domicilio en Bartolomé 
de Escobar 1614, Concepción, demanda de 7/2/2025 cuidado personal, 
emancipación judicial, en subsidio, suspensión de patria potestad; y 
nombramiento guardador de su hijo AGUSTÍN IGNACIO ARRIAGADA 
BILBAO, nacimiento 11 diciembre 2012 demandante tío paterno MARIO 
ANDRÉS BILBAO MEZA, Ingeniero, domiciliado Avenida Las Terrazas 1438, 
Lomas de San Andrés, Concepción, pide cuidado personal provisorio. 
Providencia 14/2/2025 admite a tramitación demanda cita a las partes a la 
audiencia preparatoria, bajo el apercibimiento del artículo 21 de la Ley 19.968. 
La audiencia se celebrará con partes asistan, afectándole a la que no concurra, 
todas las resoluciones sin necesidad de posterior notificación. Las partes 
deberán manifestar en audiencia preparatoria medios de prueba de que 
piensan valerse en la audiencia de juicio. Se apercibe a la parte demandada, 
deberá comparecer patrocinada por abogado habilitado para el ejercicio 
de la profesión, conforme artículo 18 de la Ley 19.968. La parte demandada 
deberá contestar la demanda por escrito con a lo menos cinco días de 
anticipación a audiencia preparatoria; si desea reconvenir deberá hacerlo 
por escrito juntamente con la contestación. En cumplimiento al artículo 227 
del Código Civil procédase a oír a los parientes del niño individualizado, dio 
traslado cuidado provisorio, orden air al Defensor Público, designó curador 
da litem al niño. Resolución 5/5/2025 programó nueva audiencia preparatoria 
presencial para 13 de agosto de 2025 a las 12:30 horas sala 3 del Tribunal 
ubicado Castellón 432, primer piso, Concepción bajo apercibimientos 
referidos precedentemente. Ministro de Fe.

EXTRACTO
Juzgado de Familia de Coronel, cítese a los parientes del niño MARTÍN 
IGNACIO CID PIZARRO, en autos sobre Cuidado Personal, modificación 
caratulados “CID/PIZARRO”, RIT C-323-2025, para el día 11 de julio de 2025 
a las 09:00 horas, en sala N° 2 del Tribunal de Familia de Coronel, ubicado en 
calle Carvallo N° 831, comuna de Coronel.  

JUDICIALES Y LEGALES
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

VIERNES SÁBADO DOMINGO

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Onofre

8/12
5/12 7/11 9/12

8/12 7/11

7/11 8/11

8/13 6/11

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

7/12

7/13

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Redfarma 
• Barros Arana 699

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Salcobrand
• Manuel Rodríguez 575

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

FUNDO EL VENADO, 
LAGUNA GRANDE DE SAN PEDRO
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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